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В СОВЕТЕ МИНИСТРОВ СССР
На днях состоялось заседание Совета Ми- 

нистров СССР, на котором были рбсуждены 
итоги выполнения Государственного плана 
развития народного хозяйства СССР за первое 
полугодие 1972 г.

В первом полугодии текущего года, несмот
ря на трудности, вызванные сложными по
годными условиями,, достигнуты . дальнейшие 
успехи в развитии экономики СССР. Выполне
ны, задания Государственного плана развития 
народного хозяйства'СССР по объему реали
зации продукции, производству большинства 
важнейших видов промышленной продукции, 
грузообороту железнодорожного транспорта, 
закупкам, основных продуктов животноводства 
и другим показателям. Объем промышленного 
производства по сравнению с первым полуго
дием прошлого года возрос на 6,8 проц. Сверх' 
плайа реализовано промышленной продукции 
на 3,2 миллиарда рублей.

Осуществляются мероприятия по повыше
нию уровня жизни народа, намеченные на 
1972 год в соответствии с Директивами XXIV 
съезда КПСС по пятилётнему плану.

В обсуждении итогов выполнения плана 
приняли участие председатели Советов Мини
стров союзных республик, министры и другие 
члены правительства СССР, которые выска
зали ряд замечаний по работе отдельных от
раслей народного хозяйства в первом полуго
дии 1972 г.

Министрам, руководителям ведомств СССР 
"и Советам Министров союзных, республик по

ручено проанализировать итоги выполнения 
плана за первое полугодие 1972 г. по соответ
ствующим министерствам, ведомствам СССР 
и союзным республикам, разработать н, осуще
ствить мероприятия по устранению имеющих
ся недостатков в работе предприятий и строек.

На заседании дано указание министрам и 
руководителям ведомств принять необходимые 
дополнительные меры йо оказанию, всемерной 
помощи колхозам и совхозам в проведении 
уборки урожая текущего года.

Большое внимание было уделено вопросам, 
связанным с ускорением ввода в действие про
изводственных мощностей, созданием запасов 
тоштва к зимнему периоду 1972/73 года, а 
также вопросам повышения качества выпуска
емой продукции.

Широко развернувшееся в стране всенарод
ное социалистическое соревнование в честь 
50-летия образования СССР открывает боль
шие возможности для дальнейшего повышения 
уровня работы во всех отраслях народного хо
зяйства и обеспечения не только выполнения, 
но и перевыполнения заданий народнохозяй
ственного плана.

[В  ОБЛАСТИ)

В подшефном 
совхозе
Двести пятьдесят работников 

подшипникового завода тру
дились вчера на лугах совхо
за «Рыбаловский» Томского 
района. Подшипниховцы помо
гали труженикам подшефного 
сельскохозяйственного пред
приятия в заготовке кормов 
для общественного скота. Ра
бочие и служащие заводоуп
равления, ремонтно-механиче
ского, инструментального це
хов и электроцеха косили и 
стоговали сено в Нелюбинском, 
Кудринском и Зорнальцевсхом 
отделениях, Используя улучше
ние погоды, чтобы сделать 
максимум полезного для сель
чан.

Сегодня на лугах подшефно
го совхоза тоже трудятся две
сти пятьдесят рабочих. завода.

С. ИВАНОВ.

Н а  помощь 
спешат проектанты

В Томское отделение ордена 
Ленина института «Теплоэлек- 
тропроект» вчера пришла те
леграмма с Дальнего Востока. 
В ней говорилось: «Авария ли
квидируется успешно. Эксплуа
тационники сердечно благода
рят за помощь».

...Ливневые дожди, обрушив
шиеся на нашн дальневосточ
ные районы, и вызванные ими 
паводки привели к аварии на 
крупной Райчихинской ГРЭС, 
которая строилась по проекту 
томских теплотехников. Чтобы 
быстрее наладить энергоснаб
жение важного экономическо
го района, на Дальний Восток 
спешно вылетели три работни
ка Томского отделения «Тепло- 
электропроехта» — главный 
энергетик отделения В. А. Ти
хонов, главный инженер про
екта Райчихинской ГРЭС В. П. 
Лебедкин и заместитель на
чальника гидротехнического 
отдела В. Н. Басинов. Сейчас с 
помощью проектантов послед
ствия аварии на электростан
ции успешно ликвидируются.

И. ПАВЛОВ.

В когорту 
строителей
Наша страна — страна но

востроек. И нет ничего удиви
тельного в том, что профессия 
инженера-строителя очень по
пулярна среди молодежи. 
Желание учиться в Томском 
инженерно-строительном ин
ституте выразили нынче юноши 
и девушки из Томска, Томской, 
Новосибирской, Омской, Ир
кутской и других областей Си
бири, с Дальнего Востока, с 
Урала, из Средней Азии. Сре
ди них немало тех, кто уже 
успел поработать по специаль
ности, демобилизованных вои
нов, хозяйственных стипендиа
тов предприятий.

На вчерашний день на 900 
мест дневного отделения было 
подано 1.415 заявлений, а на 
400 мест заочного и вечернего 
— больше пятисот.

В. ПЕТРОВА.

Первый в области
Вчера в совхозе «Ювалин- 

сний» Кожезниковского района 
вступил в действие первый в 
области мощный агрегат по 
производству витаминной тра
вяной муки — СБ-1,5. Его про
изводительность почти в четы
ре раза выше, чем у агрегатов 
АВМ-0,4. Большую помощь 
совхозным механизаторам в 
монтаже и пуско-наладочных 
работах оказали шефы—масте
ра-наладчики из управления 
«Химстрой».

В первый же день агрегат 
изготовил 25 центнеров вита
минной травяной муки.

Ф. ЕВДОКОЛЬСКИЙ.

Звучит украинская 
песня
Вчера дала первый фести

вальный концерт в области 
Государственная ордена Тру
дового Красного Знамени за
служенная академическая ка
пелла УССР'" «Думка». Он со
стоялся в пос. Красный Яр 
Кривошеинского района. Зву
чали произведения Н. Лысен
ко, Г. Майбороды, М. Кропив- 
ницкого, А. Кос-Анатольского 
и других украинских компози
торов, народные песни.

Лесозаготовители и сплав
щики тепло приняли прослав
ленный коллектив с братской 
Украины. ■

С. ВИКТОРОВ.
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Еще одни день порадова
ла погода сельских труже
ников.

Хорошо потрудились зве
нья Я. А. Лукова из совхоза 
«Россия» и В. Я. Кухарева 
нз колхоза «Гигант» Ше- 
гарского района, заложив
шие за день на силос по 
200 тонн зеленой ‘ массы. 
Существенную помощь хо
зяйствам - этого района ока
зывают коллективы шефст
вующих над ними предприя
тий и организаций райцен
тра. Так, например, рабо
чие и служащие Шегарско- 
го лесопункта заготовили 
колхозу «Гигант» около 400 
тонн силоса. Дневная выра
ботка каждого работающего 
составила 2,9 тонны. Высо
кая производительность!

В Первомайском районе 
отличилось механизирован
ное звено В, А. Дроздова, 
заложившее за день 75 тонн 
сенажа. Умело используют 
технику на заготовке всех 
видов кормов механизиро
ванные звенья В. А. Тимо
феева из колхоза «Россия» 
И М. Н, Сливкина из колхо
за имени XXII съезда КПСС 
Зырянского района.

Флаг трудовой славы 
поднят на центральной 
усадьбе совхоза «Усть-Бак- 
чарский» в честь механиза
торов Третьетигинского от
деления, сметавших за день 
60 тонн сена при задании 
35 тонн. Здесь особенно хо
рошо потрудились звенья
С. Перевозчикова и В'. Кур
батова.

И все же, несмотря на то, 
что некоторые хозяйства в 
последние дни стали выпол
нять днрвиые задания, пре
дусмотренные на период де
кадника, положение с заго
товкой кормов в целом но об
ласти сегодня остается тре
вожным. По оперативным 
данным, за седьмой день 
ударного декадника в сов
хозах и колхозах области 
заготовлено 5.698 тонн сена
жа, 6.629 тонн зеленой мас
сы на силос, 4.450 тонн сена 
и 98 тонн витаминной травя
ной муки. Работа на лугах 
во многих хозяйствах сегод
ня ведется не теми темпами, 
которые диктует сложившая
ся обстановка.

Ударный декадник близит
ся к концу, но напряжение 
на заготовке кормов не дол
жно ослабевать до тех пор, 
пока общественному скоту 
не будет обеспечена сытная 
зимовка.

ы и  п о г о ж и й  ч а с - с е н о н о с у !
Н А  О Б С К О М  П РИ В О Л ЬЕ

Совхоз «Тогурский» —хо
зяйство, типичное для се
верных районов области. 
Наши сенокосные угодья 
расположены на лугах в 
пойме рек Оби и Нети. Мы 
должны запасти здесь 3 ты
сячи тонн сенажа, . вдвое 
больше ; сена и заложить 11 
тысяч тонн силоса. Все этй 
корма готовятся в основном 
из естественных дикорасту
щих трав.

На угодьях в районе Езан- 
гина, ШебаЛки, Мохова ■ я 
Севера работают механизи
рованные звенья. Дождливая

погода не дает нам стого
вать сено, поэтому все си
лы сосредоточили в первую 
очередь на закладке сена
жа.

Сенокосы в пойме разде
лены речками, протоками и 
озерами. Поэтому: траншеи 
делаем. прямо на лугах. 
Опыт показал: чтобы сэконо
мить время, выгоднее делать 
траншеи на 150— 200 тонн. 
Так поступают в Маракснн- 
ском отделении. Здесь меха
низированное звено-из двух 
КИРов и комбайна с при
ставкой-измельчителем воз

главил бригадир по живот
новодству П. В. Родиков. 
Механизатор опытный. Из 
800 тонн нм уже заготовле-. 
но свыше 600. В Тогу ре 
звеном руководит Михаил 
Панов. Заданием опреде
лено им также 800 тонн. На 
20 июля отделение имело 
588. Но здесь допустили 
ошибку — вырыли слишком 
большую траншею вмести
мостью на 700 тонн. ■ Во
зить массу вынуждены за 
6 ; 8 километров. Это
сдерживает темпы, произво

дительность техники снижа

ется. Дело придется поправ
лять.

Мы поставили , задачу за 
дни ударного декадника вы
полнить свои обязательства 
по закладке сенажа. К 20 
июля совхоз имел его около 
70 йроцентеш. Затем всю 
технику переключи** на 
стогование сена н закладку 
силоса. Если же и позднее 
погода не установится, про
должим готовить сенаж 
сверх обязательства.

П. ХМЕЛЬ, 
директор совхоза «То- 
гурский» Колпашевско- 

го района.

ПРИЧЕМ ЖЕ СЕВЕР?
Колбинское отделение — - 

одно' нз крупных в совхозе 
«Тунгусовскнй». Я побывал 
там по совету первого секре
таря Молчановского райкома 
КПСС В. М. Кетова. По срав
нению с другими здесь, как 
он сказал, многое делают по 
эффективному использова
нию техники на заготовке 
кормов. Запустили переобо
рудованный комбайн на кле
вера с жаткой 1КВН-8, си
лосоуборочный комбайн
КС-2,6, зерновой комбайн с 
измельчителем зеленой мас
сы, усиленно закладывают 
силос и сенаж.

В Полозовской бригаде 
этого отделения у нас состо
ялся разговор с бригадиром 
.механизированного отряда 
У. В. Ваверсом,

— Сейчас ведем заготовку 
силоса из клеверов. Из 150 
гектаров скосили пока 50. В 
распоряжении звена две ко
силки КИР-1,5, и дней 5 на
зад вышел на прямую Убор
ку клеверов комбайн КС-2.6. 
Зеленую массу от КИРов от
возим на 4-х тележках двумя 
тракторами «Беларусь». 
Расстояние небольшое — 
4 0 0 — 500 метров.

— И какова производи
тельность?

— 16 июля, например, от 
КИРов поступило .. 48  теле
жек зеленой Массы. Это 
примерно 96 тонн. Совсем 
неплохо. На силосоубороч
ном комбайне работает меха
низатор А. II. Панасюк. Че
стно признаться, он больше 
1 простаивает, чем работает, 
потому что не на. чем отво
зить зеленую массу. Для

Интервью с комментариями

нормальной работы комбай
нов требуется 4  транспорт
ные единицы. Вчера зеленую 
массу возили один гусенич
ный трактор с тележкой и 
одна автомашина. Агрегату 
приходилось почти все вре
мя стоять. Сегодня и автома
шин. нет. Еще больше будет 
простоев.

. — Может быть, следует 
посмотреть, как внутри от
деления используются колес
ные тракторы, поискать свои 
возможности?

— У  нас 6 тракторов 
«М ТЗ-50». Половина занята 
в звене, два отвозят массу, 
один буксирует КИР. Еще 
один косит клевера на сено 
косилкой. КПД-4. Два трак
тора направили сейчас в зве
но по закладке генажа. У нас 
стоит исправный силосоубо
рочный комбайн КС-2.6. Гу
сеничный трактор, для него 
мы нашли бы, но опять же
не на чем возить зеленую 
массу. Звено имеет- возмож
ность резко увеличить заго
товку кормов, если нам вы
делят дополнительно еще 6 
транспортных единиц.

— С учетом задания на 
ударный декадник ваше Кол
бинское отделение должно 
каждый день заготавливать 
по 21 тонне кормовых еди
ниц. Обеспечиваются ли та
кие темпы?

— 1 6  июля мы не дали и 
третьей части задания. Во
обще пока ни разу не выпол

нили его. В отделении 360 
гектаров клеверов. Скошено 
всего 60. Работает одна ко- 

" силка КПД-4. Вторая ис- 
’ правна, ее тоже можно было 
бы запустить, но тогда при
дется остановить КИР на за
готовке силоса, потому что 
нет «Ведарусей». Когда нуж
но будет стоговать сено в 
Петропавловке, где у нас 
340 гектаров клеверов, туда 
потребуется поставить сено
уборочную технику, забрать 
все тракторы и закладку си
лоса прекратить. А ведь его 
нам нужно запасти 2.220 
тонн. Да еще 400  тонн сена
жа. Его пока не заскирдова
ли. Полмесяца назад в Поло
зове начали было косить на 
сенаж, но не собрали. Валки 
ушли под дожди. Сейчас пы
таемся подобрать, но не зна
ем, . как и чем это сделать. 
Пресс-подборщик не идет. 
Решили переоборудовать си
лосоуборочный комбайн 
КС-2,6 для подборки. Не 
знаем, как это делается. Три 
дня уже возят.

— А где же главные сп е-. 
циалисты хозяйства?

— Главный инженер сов
хоза В. И. Огребо на все на
ши просьбы только обеща
ет, Дав-но надо бы переобо
рудовать зерновые комбай
ны, но не можем получить 
разрешения. Отвечают: «По
думаем, решим». Вот. послед
ний пример. Обещали при
слать измельчитель к ком

байну, нй в. тот день мы 
так и йе дождались его.

* * *
Это интервью было взято1 

в третий день ударного де
кадника. Судя гю обстановке, 
в Колбинском отделении 
совхоза «Тунгусовский» к 
ударным темпам не были го
товы.

Я побывал на месте рабо
ты механизированного звена. 
На небольшом клеверном по
ле увидел косилку КИР-1,5, 
которая стояла без работы. 
На ней выехал механизатор 
Л. В. Балбеко.

— Вот так все время. — 
сказал он. — На тележку на
косишь и стоишь ждешь.

Выяснилось также, что 
рабочий день начинается 
обычно в 10 — 11 часов утра, 
а в 6 — 7-м часу вечера уже 
бросают. Разве это похоже 
на ударный декадник?

В  Молчановском районе 
считают, что v них особо се
верные условия, и на это мо
жет быть скидка. Однако 
сейчас время уходит.' В том 
же Молчановском районе 
клевера нисколько не хуже, 
чем в соседнем Кривошеин- 
ском или Шегарском рай
оне. Их давно пора убирать. 
Клевера же стоят почти на 
всех площадях.

В центре села Молчанова— 
плакат, на котором написано 
задание ударного декадника. 
За 10 дней район должен за
пасти 2 тысячи тонн кормо
вых единиц. Первые дни. де
кадника показывают, что это 
задание срывают все, хозяй
ства.

п. колотовкин,
наш соб. корр.
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УКАЗ  П Р Е З И Д И У М А  В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  Р С Ф С Р

О внесении изменений в статью 3 Указа Президиума Верховного Совета РСФСР от 7 апреля 1959 г. «Об участии колхозов, совхозов, промышленных, 
транспортны х, строительны х и других предприятий и хозяйственных организаций в строительстве и ремонте автомобильных дорог»

Президиум Верховного 
Совета Российской Совет
ской Федеративной Социа
листической Республики по
становляет:

1. Внести изменения в 
статью -3 Указа Президиума 
Верховного Совета РСФСР 
от 7 апреля '1959 г. «Об 
участий колхозов, совхозов, 
промышленных, транспорт

ных, строительных и . других 
предприятий и хозяйствен! 
ных организаций в строи
тельстве и ремонте автомо- 

. Сильных дорог» (Ведомо
сти Верховного Совета 
РСФСР 1959 г. № 14. ст. 
241), изложив ее в следую
щей редакции:

«3. Объем работ для каж
дого колхоза, совхоза, пред

приятия, хозяйственной ор
ганизации, привлекаемых к 
участию в строительстве 
и ремонте местных автомо- 

, бильных дорог, определяет
ся на год:

а) для колхозов— по вы
работке от 4 до 6 дневных 
норм на каждого трудоспо
собного члена колхоза и от 
2 до 4 дневных норм на каж-

I
: дый . грузовой автомобиль, 
трактор, экскаватор, , кран- 
погрузчик, ■ землеройную и 
дорожную машину и ка каж
дую единицу живой . тягло
вой силы, принадлежащие 
колхозу; .

б) для совхозов — но вы
работке от 3 до 4  дневных 
норм н а. каждый . принадле
жащий им грузовой автомо
биль, трактор, экскаватор,

крак-погрузчнк, землерой
ную и дорожную машину;

в) для леспромхозов, про
мышленных, транспрртных, 
строительных и других пред
приятий и хозяйственных ор
ганизаций —  по выработке 
6 дневных норм на каждый 
принадлежащий им грузовой 
автомобиль, трактор, экска
ватор, кран-погрузчик, зам- 
лероййую и- дорожную ма

шину, но не менее 0,5 проц. 
годового объема их основ-1 
ной деятельности (объема 
валовой, продукции, строи
тельно-монтажных работ, ва
лового дохода от перевозки 
грузов и пассажиров и т. п.);

г) для предприятий и хо
зяйственных организаций, не 
Имеющих грузовых автомо
билей, тракторов;, экскава
торов, кран-погрузчиков,

Торжественное 
собрание в Москве

Традиционному празднику 
— Дню работника торговли 
было посвящено торжествен
ное собрание, состоявшееся 
21 июля в Москве в кино
концертном зале «Октябрь».

Выступивший с докладом 
министр торговли СССР 
А. И. Струев. подчеркнул, 
что в выполнении главной 
задачи пятилетки — значи
тельного подъема материаль
ного и культурного уровня 
Жизни народа — большая 
роль принадлежит почти 
восьмимиллионной армии 
работников торговли. Док
ладчик сообщил, что в 1971 
году на одного жителя стра
ны в среднем продано това
ров на сорок процентов 
больше, чем в 1966 году — 
первом году прошлой пяти
летки. Среди тружеников 
отрасли широко разверну
лось соревнование в честь 
50-летия образования
СССР. Первенство в этом 
соревновании прочно удер
живают торговые организа
ции Белорусской ССР. Семи
палатинской области.

С большим подъемом уча
стники собрания приняли 
приветственное письмо Цен
тральному Комитету КПСС, 
Президиуму Верховного Со
вета СССР и Совету Мини
стров СССР.

В торжественном собрании 
приняли •участие ответствен
ные работники аппарата ЦК 
КПСС. ЦК ВЛКСМ, руково
дители ряда министерств и 
ведомств.

(ТАСС).

И СНОРОВКА
Село Сухоречье, отделе

ние совхоза «Красное зна
мя» Томского района, стоит 
на холме, окруженном бере- 
зовым!^ рощами. Эти рощи, 
словно зеленые острова 
среди пестрого моря разно
травья.* Хороши сенокосные 
луга Сухоречья. Чуть не в 
рост человека колышутся 
зеленые поляны пырея и 
тимофеевки, украшенные 
белыми, розовыми, желты
ми бутонами полевых цве
тов.

Но эти1 поляны, стеснён
ные лесами, не настолько об
ширны, чтобы можно было 
использовать на них косил
ки. Вот почему тридцать 
■пар молодых здоровых рук 
рабочих с завода математи
ческих машин в этом хозяй
стве как нельзя кстати.

Многие из них еще -не-' 
сколько дней назад не уме

ли держать в руках косу, 
а сейчас они уже настоя
щие косари. Особенно мас
терски овладела'новым де
лом сверловщица Зоя Ша
кирова. Не напрасно она 
идет первой в ряду девушек- 
косарей.

Старательно работают 
граблями, готовя траву для 
погрузки на тракторную те
лежку, намотчица Галя Му- 
хамедзянова и технолог Та
ня Подшивайлова.

Определенного мастерст
ва -и сноровки требует рабо
та по укладке 'травы на 
тракторную тележку. Здесь 
многое зависит от того, кто 
стоит на верху копны. Чуть 
перекос -—и копна может 
съехать с телеги. У Николая 
Зенкина крепкие, трудолю
бивые руки и точный глаз, 
как, впрочем, и положено 
быть у человека, делающе-

земле ройных и дорожных 
машин, — в размере 0,5 
проц.' годового объема их ос
новной деятельности;

Д) для снабженческих, 
Сбытовых и торговых орга
низаций — в размере 0,02 
проц. годового оборота (без 
оборота по общественному 
питанию)».

2. Настоящий Указ вво
дится в действие с 1 января 
1973 года.

3, Признать утратившей 
силу статью 1 Указа Пре
зидиума Верховного Сове
та 'РСФСР: от 27 августа 
1968 г. «О. внесении долол-

г нений и. изменений в Указ 
Президиума Верховного Со

то математические машины.
— Если б не горожане, — 

говорит бригадир Петр 
Спиридонович Журавлев, — 
не справиться нам с сено
косными работами.

По плану в Сухоречин- 
ском отделении предстоит 
заготовить тысячу тонн зе
леной массы естественных 
трав для силоса и сенажа. 
На 19 июля план этот вы
полнен на 60 процентов.

Шумит на лугах сенокос
ная страда. И многие моло
дые рабочие, как и эти ре
бята и девчата, стоят сей
час на переднем крае широ? 
кого фронта работ по заго
товке кормов для общест
венного животноводства.

Т. КВЯТКОВСКАЯ.
НА СНИМКЕ; Николай 

Зенкин.
Фото А. Искакова.

вета РСФСР от 7 апреля 
1959 г. «Об участии колхо
зов, совхозов, промышлен
ных, 1 транспортных, строи
тельных и других предприя
тий и хозяйственных орга
низаций в строительстве и 
ремонте автомобильных до
рог» (Ведомости Верховно
го Совета РСФСР 1968 г. 
№ 35, ст. 1305).

м. яснов,
Председатель Президи
ума Верховного Совета 

РСФСР.
X. НЕШКОВ, 

секретарь Президиума 
Верховного Совета 

РСФСР.
Москва, 21 июля 1972 г.
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В Ергайсном леспромхозе 
отлично трудится комплек
сная бригада Владимира Фи
лимонова, решившая загото
вить нынче 23 тысячи кубо
метров древесины. Лесорубы 
верны своему слову. В сорев
новании за достойную встре

чу 50-летия образования 
СССР эта бригада одна из 
лучших.

НА СНИМКЕ: чокероз- 
щйк Николай Оленев, валь
щик Дмитрий Хомяченко и 
бригадир тракторист Влади
мир Филимонов.

Фото Э. Стойлова.
\

ДОРО ГО Й  о т ц о в
В районе, да и в области 

хорошо знают имя Степана 
Ивановича Соломахи, знат
ного рыбака, кавалера орде
на Октябрьской Революции. 
Он постоянно выполняет за
дание на 200 и более про
центов. При полугодовом 
плане выловить 35 центне
ров рыбы С. И. Соломаха 
добыл 92 центнера. По сто
пам отца пошел и его сын 
Василий. Демобилизовав
шись после службы в рядах 
Советской Армии, он стал 
кадровым рыбаком И- уже 
обогнал отца. В первом по
лугодии сын выловил 102, 
центнера рыбы и занял пер
вое место в соревновании 
среди коллектива Каргасок-

сного рыбозавода. Его отцу 
пришлось потесниться на 
третье место.

Дорогой отцов пошли и . 
другие сыновья рыбаков. 
После окончания 10 клас
сов пошел рыбачить сын 
Ю. А. Соколова — Борис. 
Отец и сын тоже давно ,.,пе-.,;. 
ревыполнили свое полуго
довое задание и обязатель
ства.

Помогают своим отцам и 
учащиеся старших классов 

Николай ' Бражников, 
Петр Иванов, Василий Усти
нов, Геннадий Панов. После 
окончания школы они- так
же думают стать' кадровы
ми рыбаками.

Г. МАТЕЦКИИ.

ЗА  В Ы С О К И Е  
П О К А З А Т Е Л И  
В Б У Р Е Н И И

Коллектив Стрежевского 
управления буровых работ 
поддержал обращение пере
довых буровых и вышкомон
тажных бригад страны. 
Бригады управления В. Ка- 
линичука и Н. Бурдыко ре
шили выполнить годовой 
план ж 7 ноября, а бригады 
В. Процека и Г. Малышева 
— к 5 декабря. Коллективы 
бригад просят монтажников 
Нижневартовской конторы 
не подводить их и своевре
менно . готовить буровые. По
ка монтажники Нижневар
товской вышкомонтажной 
йонторы еще не сказали 
своего слова. \

Полугодовой план по 
бурению в районе выпол
нен. Бригады Бурдыко, Ка- 
линичука и другие доби
лись высоких показателей. 
Есть все условия во втором 
полугодии работать еще 
лучше.

\  П. БАБИЧ.

Прокладывать лежневый 
ус в заболоченном месте не
легко: то трелевочник увяз
нет, то бульдозер. Но леж
невка строится. П. Булга
ков, С. Вотяков, А. Гребнев, 
Ф. Гарматько и С. Дмит- 
рук день за днем неуклонно 
переводят счет с десятков 
метров пути на сотни.

— Работают хорошо, — 
говорит о них мастер по 
строительству дорог В. Ан
друщенко и добавляет: .— 
Неплохи дела также .в 
бригадах В. Ощепкова, 
В. Осипенко. Всего у нас 
сейчас на дорогах занято 
пять бригад.

О дорогах тех, что бу
дут нужны через месяц, и 
тех, что понадобятся зимой, 
на Обском лесопункте Ча- 
инского леспромхоза дума
ют сегодня. В июне завер
шили прокладку 8-километ
рового зимнего полотна 
трактористы П. Бибяев, 
М. Морозов и Н, Погодаев. 
Другие члены дорожно
строительного отряда уча
ствуют в сооружении- доро
ги Обское — Икса.

Июнь был на редкость 
трудным. Сильно мешали 
дожди, но месячный план 
по заготовке древесины кол
лектив лесопункта перевы
полнил. И объясняется это 
прежпе всего наличием до
рог. В местах, топких для 
трелевочников, здесь дела
ют водоки-настилы. Больше 
выделяют тракторов в ре
зерв. Дружные усилия всех 
бригад, особенно А. Тимо
феева, В. Филиппова и 
Р. Загидуллина, умение на
чальника лесопункта А. А. 
Королева организовать

труд, стремление коллек
тива добиваться вопреки не
погоде намеченной цели — 
всегда плодотворны. Но 
главное, пожалуй, в том. 
что для летнего сезона еще 
с осени прошлого года под
готовлены дороги, без них 
рас юта в лесу сейчас была 
бы немыслима.

Неплохо готовят к зиме 
на лесо] пункте и технику,

для зимнего хранения тех
ники в леспромхозе обеспе
чены. Jfljfej jKaL I

Вовремя позаботились 
здесь и о капитальном ре
монте тракторов, лесовозов, 
челюстных погрузчиков и 
автобусов. В прошлом году 
подготовку этих машин в 
мастерских Томска а Асина 
закончили в октябре, а нын-

ли дорога не будет построе
на в срок, самый крупный 
в хозяйстве Обской лесо
пункт работать в будущем 
году не1 сможет.

Не спешат с подготовкой 
и лесосечного фонда. Толь
ко начат его отвод на Об
ском'а Иксинском лесопунк
тах7, а на Нюрсинском и Ча- 
инском — пока разговоры.

ПРОВЕРЯЕМ ПОДГОТОВКУ

ЗЙВ ТРШНИ1
готовится

К ЗИМЕ

а п т
СЕТОН

U
ИЯ

ремонтируют ее планомер
но. I

Недавно закончена внут
ренняя отделка гаража у 
мастерской. Создана брига
да, которая в ближайшие 
дни приступит к строитель
ству двух земляных гара
жей в новых лесосеках. 
Бригаду возглавит имеющий 
опыт в таком деле бульдозе
рист П. Бибяев.

На Нюрсинском и Чаин- 
ском лесопунктах гаражи 
построены в прошлом году, 
надо лишь устранить неко
торые недоделки, и тогда 
можно считать, что условия

че большинство их получено 
леспромхозом в июне.

В трех лесопунктах зим
ние дороги готовы, медлят 
лишь в Чаннском. Там 
предстоит сделать в лесо
секе 10 километров пути. 
Озабоченность и тревогу вы
зывают также темпы строи
тельства дороги Обское — 
Икса, которая пройдет че
рез болотистые участки. 
Там прокладывают лежнев
ку, потом засыпают 'ее пес
ком и гравием. До зимы на
до сделать более 10 кило
метров полотна. Готово по
ка лишь полкилометра. Ес-

Но ведь ясно, что, не опре
делив сейчас лесосеки, пра
вильно зимние дела не спла
нируешь.

Полтора года назад раз
работан в леспромхозе трех
летний план реконструкции, 
внедрения передовой техно
логии и новейшего опыта. К 
этому плану возвращаются 
редко, поэтому и перемен 
особых пока не заметно. 
Взять хотя бы тот же Об
ской лесопункт. На нижнем 
складе намечали построить 
две полуавтоматические ли
нии и поставить кран для

штабелевки. Переход от на
меток к делу затянулся.

Зима уже не за горами. 
Много претензий и нарека
ний высказывают лесорубы 
к работе местного орса: с
перебоями доставляются 
промышленные и продоволь
ственные товары, зачастую 
нет самых необходимых 
продуктов питания.

Года два в.едут здесь 
разговоры о создании под
собного хозяйства. Начали 
возводить свинарник — не 
достроили. Закупили в про
шлом году более ста сви
ней, но на зиму ни одной 
свиноматки не оставили. Не
давно снова привезли из Ко
жевникова 50 свиней.

— Подкормим — пустим 
под нож, а поросят • • про
дадим, — такую «перспек
тиву» рисует сейчас заведу
ющий Обским отделением 
орса Н. Г. Сманцер. — Не 
на чем воду к ферме подвез
ти, вот что мешает...

Полугодие леспромхоз за
кончил хорошо — план за
готовки по общей и деловой 
древесине перевыполнен. 
Успех во многом был обус
ловлен хорошей подготов
кой к летнему сезону.

Времени остается до зи
мы не так уж много. О 
ней надо заботиться сейчас, 
тогда опять будет успех.

С. КОРОБЕЙНИКОВ, 
тракторист; О. БАРА- 
БАШ, оператор челю
стного погрузчика;
П. БУШМАКОВ, ма
стер верхнего склада;
Г. ЛЮБОВСКИЙ, наш 

соб. корр. 
Чаинский район.

«Запорожцы»—
передовикам
производства
Для поощрения передо

вых строителей нефтепро
вода Александровское — 
Томск — Анжеро-Судженск 
выделено 70 легковых авто
машин «Запорожец» и «Мо
сквич». Первая партия — 
12 «Запорожцев»— на днях 
продана лучшим строите
лям.

К. ОСИПОВ.

С О О Б Щ Е Н И Е  ТА С С

В П О Л Е ТЕ -В О С Е М Ь  С П УТН И К О В  «К О С М О С »
20 июля 1972 года в Со

ветском Союзе произведен 
запуск искусственных спут
ником Земли «Космос-504», 
«Космос-505», «Космос-
506». «Космос-507», «Кос
мос-508». «Космос-509»,
«Космос-510», «Космос-
511».

Выведение на орбиту всех 
восьми спутников осущест
влено одной ракетой-носите
лем.

На спутниках установлена 
научная аппаратура, пред
назначенная для продолже
ния исследований космичес
кого пространства в соответ
ствии с программой, объяв-. 
ленной ТАСС 16 марта 
1962 года.

Движение всех восьми 
спутников проходит по близ
ким к расчетным орбитам 
с начальными параметрами:

период обращения — 
115,2 мин.:
1 максимальное расстояние 

от поверхности Земли (в 
апогее) — 1.540 км;

минимальное расстояние 
от поверхности Земли (в пе
ригее) — 1.425 км;

наклонение орбиты — 74 
градуса.

Кроме научной аппарату
ры, на спутниках имеются:

радиосистемы для точного 
измерения элементов , орби
ты, радиотелеметрические 
системы для передачи на 
Землю данных о работе при
боров и научной аппаратуры.

Установленная на спут
никах аппаратура работает 
нормально. КоордннациоЯно- 
вычислительный центр ве
дет обработку поступающей 
информации.

ВЫБОР
СДЕЛАН
ОДНАЖ ДЫ

Ц  ЕБОЛЫНОГО росточ- 
*  *  ка, добрая улыбка се
рых глаз... Мария Иванов
на Фролова. Нет, вам и в 
голову не пришло бы наве- 
личивать эту девушку по от
честву, встреться она мимск 
ходом.

Но на трассе ее звали 
именно так: «Мария Иванов
на». Работает она в орсе 
№ 1 треста «Томскгаз-
строй» с первого дня его 
существования. Как техно
лог-кулинар Маша должна 
была просто проверять со
стояние столовых на строи
тельных участках нефтепро
вода. Но в первой же ко
мандировке задержалась 
она на две недели. Приш
лось на месте учить моло
дых девчонок, как гото
вить вкусную пищу. Имен
но вкусную. Учила на деле: 
становилась к плите— и с ут
ра до вечера на ногах. Едва 
появлялась в орсе, как сле
дующее задание ожидало ее 
— лететь принимать столо
вую нового участка, а зна
чит, снова на недели две- 
три стать шеф-поваром.

«Дома я гость»,— шутит 
Маша. В самом деле, когда 
начались пусковые дни неф
тепровода, она тоже стала 
на свою — поварскую— вах
ту. В столовой, которая рас
считана на 65 мест, одно
временно питались 120 — 
130 человек. Ее рабочий 
день начинался в четыре 
утра и кончался... Это труд
но сказать. Тогда были та
кие дни, что вряд ли время 
суток кто-то делил на рабо
ту и отдых. Штурм велся в 
три смены. Случалось, что 
приходилось кормить брига
ды и в два ночи. Но даже 
тогда Маша умудрялась 
разнообразить меню...

— Что бы мы без тебя 
делали? — то и дело взды
хали её подопечные, моло
денькие поварихи из Липец
ка.

— То же самое, — бод
рилась Маша.

Но прошли одни напря
женные дни в Стрежевом. а 
на смену им наступили дру
гие-строительство насосно- 
перекачиваЮщей станции в 
Парабели. Надо лететь ту
да... И снова месяц у плиты, 
семинары с работниками 
столовых. А  в заключение- 
идея: провести выставку-
продажу кондитерских изде
лий и день русской нухни.

Сейчас Маша с улыбкой 
перечитывает благодарные 
записи, которые сделали 
тогда в книге отзывов стро
ители за эти нмпровиэиро- j 
ванные вечера, где она про- ! 
демонстрировала свою фан
тазию, изобретательность и 
любовь к ремеслу, которое 
выбрала однажды.

Т. АЛИНА.

Н а в и га ц и я —
iiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiimiiiiiiiiiiiiiiiiiiiimiiiiiiiiiiiii.

наш  с е з о н
- tfiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiniifiiiniiiiiiiiiiimiiiiiiiiiiiiiimi

ИНТЕРВЬЮ ДАЕТ РУКОВОДИТЕЛЬ УРСА

Телефонные звонки, затяжные диалоги, срочные теле
граммы. Это — сезон снабженцев, время массовой отгруз
ки товаров лесозаготовителям.

Только на погоду нет расписания. Сеет, будто из мелко
го сита, дождь за окном. И от этого еще пасмурнее взгляд 
Николая Ивановича Пешкова: как отправлять транспорт с 
грузом? Причалы не отыщешь, расползаются грязью до
роги. А  телефонный перезвон бесконечен. И всё же, улу
чив свободную минуту, наш корреспондент попросил за
местителя начальника обллесурса рассказать читателям, 
как дается работникам торговли их сезон.

— Наша страда началась 
с наступлением навигации. К 
26 причалам держат сегодня 
путь груженые баржи и па
узки. Четыре с половиной 

. сотни магазинов пополняют
ся новыми товарами, кото
рых в этом году они получат 
на 5 миллионов рублей боль
ше. Нынче мы продадим тру
женикам леса 4 «Волги». 93 
«Москвича», 76 «Запорож
цев», 185 мотоциклов раз
личных марок. А вот еще не
сколько цифр: в ' магазины 
леспромхозов области посту
пит тканей на 2 .500 тысяч 
рублей, трикотажа— на 7.800 
тысяч рублей, обуви — на 
3 .750 тысяч рублей, различ
ного продовольствия на де
сятки миллионов рублей. 
Скоро отправятся от томско
го причала баржи с фрукта
ми. Их будет продано этой 
осенью около 1.700 тонн.

Наши фонды увеличива
ются пропорционально росту 
благосостояния лесозаготови
телей. Теперь значительно 
больше отправляется в лес
ные поселки телевизоров, 
стиральных машин, холо

дильников. красивой фарфо
ровой и фаянсовой посуды. 
Но отгрузить товары — это 
еще не вся забота. Магазины, 
столовые, котлопункты, под
собные хозяйства — все это 
наша сфера, и мы стараемся 
создать для лесозаготовите
лей в обслуживании макси
мум удобств. Прогрессивные 
формы торговли уже шагну
ли в таежные села. Сейчас у 
нас пока около трех десятков 
магазинов самообслужива
ния. В этом году их будет 
на 15 больше. Переоборудо
вав часть старых магазинов, 
мы сможем их сделать спе
циализированными. Ведь у 
нас как было: в одном мага
зине продовольственные то
вары, промышленные, тут 
же торгуют овощами и мя
сом.

У пятитысячной армии 
торговых работников и снаб
женцев леса дел много, но 
главное сейчас для нас — 
снабдить лесозаготовителей 
на долгую зиму всем необхо
димым. И если справимся с 
этой задачей, значит, сра
ботаем на «пять».

Бесконечный маршрут
D  ШОФЕРСКОМ деле я 
*-*. не новичок. Четвертый 

год по полям горяю свой 
«ГАЗ». Может, слово не то 
—- «гоняю». На спидомет
ре всего лишь 91 тысяча 
километров... Но дорога до
роге рознь. Продавать по 
станам мелкий товар охот
ников мало. 180 километров 
по кольцу за день проедешь, 
а устанешь пуще ночной' 
поездки. Справедливости 
ради скажу, что по нынеш
ним дорогам труда особого 
ездить не надо. Только вот 
на Батурине •— не путь, а 
муки. Но терпеть можно. 
Лет пять назад я свою по
луторку почти на плечах 
выносил из грязищи... Не

одну ночь в колее провел. 
Так что бывалому шоферу 
нынешнее бездорожье—пут 
стяк. А если еще хорошо 
изучишь свой участок, вое 
подъезды и стежки к ста
нам, — и того легче.

В «борозду» я вотпел вме
сте с механизаторами 11 
мая. Батуринский совхоз и 
Томское опытное хозяйство 
— мои точки. С первых 
дней страды составили вме
сте с руководителями чет
кий график рейсов: где и во
сколько будут ожидать ав
толавку люди на полях. Ни 
одного дня не простояла ма
шина, старался из расписа
ния не выходить — разве 
какая оказия в пути случа

лась или подолгу товар в 
Томске получал (не дрова— 
не накидаешь). По три ра
за на неделе я объезжал 
Лучаново, Белоусово, Пету- 
хово, Батурпно, заглядывал 
на мехток в Вершинино (то 
курева подброшу ребятам, 
то газировки), бывал часто 
в Яру. Людей за это время 
всех по именам запомнил. 
Быстро привыкаешь, когда 
постоянно наведываешься. 
Поначалу я дневник заво
дил, чтоб не сбиться со сче
та, сколько рейсов сделал, а 
потом рукой махнул: вся не
деля в разъездах. И воскре
сенье прихватывал. А на
род здесь работящий. Воя 
Михаил Ильич Макаров с

Лучановекой фермы, сколь
ко помню его — все брига
дирит. И сын в него — са
мостоятельный: сельскохо
зяйственный техникум за
канчивает. Прошлой осенью 
они вместе с отцом хлеб 
убирали, ни в чем парень 
отстать не хотел. Верно, в 
совхоз вернётся снова. Для 
таких хочется работать.

Уже давно подошло вре
мя - отпуска, но, видно, 
придется отложить — за
кончится заготовка кормов, 
а следом—уборка. И снова 
180 километров по кольцу 
каждый день, снова поля...

А. ЛУХАНИН, 
шофер автолавки Том

ского райпотребсоюза.

С е г о  д н я  —  Д  е н ь 
работника торговли

Б л а г о д а т н а я  
в а ш а  р а б о т а

75 тысяч человек в сред
нем ежедневно посещают 
универмаг. Товапов продает
ся за день на 80 — 90 тысяч 
рублей.

Итак, вы пришли в уни
вермаг. Останавливаетесь у 
одного из прилавков. И вас 
встречают милые, симпатич
ные девушки в голубых 
форменных халатиках. Хо
тя бы вот эти — из секции 
фототоваров. Эта секция 
считается здесь одной из 
лучших, работают в ней 
Людмила Минаева, Валя 
Казанцева, Татьяна Ходке- 
вич и Ольга Лаптева — за
ведующая секцией. Все они 
считают, что пришли за 
прилавок по призванию, ра
боту сдою любят.
' В универмаге работает 
много молодых продавцов. 
И у всех работа в магазине'’ 
начиналась со встречи с 
Ольгой Ивановной Кофа- 
новой, начальником отдела 
кадров. У нее они получа
ли первые наставления и 
добрые пожелания. Сама 
Ольга Ивановна пришла в 
универмаг со дня его от
крытия. И в этом году она 
будет отмечать двойной юби
лей — двадцатипятилетие 
универмага н своей работы в 
нем.

НА СНИМКАХ: в зале
универмага; Ольга Лаптева 
и Людмила Минаева гото
вы дать фотолюбителю лю
бую справку; Ольга Иванов
на Кофанова.

В

/

Y

«#-

1+

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



“ 23 вюля 1972 года КРАСНОЕ ЗНАМЯ

НА ТЕМЫ 
МОРАЛИ Я Р Л ы  к

В потоке редакционной 
почты внимание . привлек 
объемистый' пакет. Автор 
письма — сотрудник Том
ского агентства «Союзпе
чать» ^Николай Антонович 
ьетенеков поведал свою ис
торию, подтвержденную 
документами.

Двенадцать лет назад его
заявление об улучшении 
жилищных условий было за
регистрировано в Томском 
горисполкоме. Шло время. 
Медленно, но верно подви
галась очередь. Николай 
Антонович числился нужда
ющимся в жилье и в своей 
-организации. К сентябрю 
минувшего года значился 
там цо очереди вторым.

К этому времени област
ное производственно-техни
ческое управление связи го
товилось принять в эксплуа
тацию семидесятиквартир
ный жилой дом. Дальняя 
мечта становилась близкой 
к осуществлению. Чтобы 
ускорить дело, Николай 
Антонович побывал в гор
исполкоме. После этого ро
дился на свет первый доку
мент. В нем предлагалось 
начальнику областного про
изводственно - технического 
управления связи О. А. Тро
ицкому при сдаче дома в 
эксплуатацию обязательно 
решить квартирный вопрос 
Н. А. Бетенекова «за счет 
30 процентов жилья, пред- 
назначенного для расселе
ния семей из аварийных до
мов и полуподвалов, на ос

новании решения гориспол
кома № 330 от 23 августа 
1971 года».

О. А. Троицкий так отве
тил горисполкому. Мол, 
Томское ПТУС вместе с 
президиумом обкома проф
союза распределяют зг<илую 
площадь только между 
предприятиями связи горо
да. А те решают уже сами, 
кому именно предоставить 
жилье. Но «подписному и 
розничному агентству «Со
юзпечать», где работает об
ратившийся к вам с заявле
нием гр. Бетенеков Н. А., 
дано указание об улучше
нии его жилищных усло
вий».

Ответ, прямо скажем, на
поминает отписку. Чего сто
ит, например, последняя 
фраза: «дано указание об 
улучшении жилищных усло
вий». Словно городское 
агентство «Союзпечать» 
имеет свое домоуправление 
или жилищно-эксплуатаци
онную контору.

А этому «всесильному» 
агентству выделили всего- 
то однокомнатную квартиру. 
Правда, н претендентов на 
нее было лишь двое: Н. А. 
Бетенеков (вторая очередь) 
и Г. Б. Курдюмова (оче
редь № 4). Те. кто числился 
под №№ 1 и 3, на одноком
натную квартиру не претен
довали.

И вот тут началось 
неожиданное. Но лучше 
привести выдержки из про
токола заседания месткома.

Б. П. Тюина (начальник 
агентства): «Бетенеков
Н. А. ходит во все инстан
ции, т. к. живет с семьей на 
шести квадратных метрах в 
аварийном доме. Он обра
щался в горисполком и. к 
начальнику управления. 
О. А. Троицкий дал предпи
сание улучшить жилищные 
условия Бетенекова; Г. Б. 
Курдюмова живет с до
черью и сыном на квартире 
матери на 16 квадратных 
метрах. Хорошая работница, 
активист. И я считаю, что 
квартиру надо дать Курдю- 
мовой».

А. В. Акелькнна: «У Бе
тенекова есть хоть какая- 
то крыша, а Курдюмова жи
вет с семьей угловичкой{?!) 
у матери».

Высказались еще трое. И 
они тоже были на стороне 
Г. Б. Курдюмовой. Почему? 
Логика, прямо скажем, 
странная. Курдюмова и гра
мотами награждалась, и ра
боту большую обществен
ную ведет . — секретарь це
ховой партийной организа
ции. А у Бетенекова таких 
заслуг нет, особой активно
сти в общественной жизни 
не проявляет.

Я ничего не имею про
тив Г. Б. Курдюмовой. Она 
давно трудится в «Союзпе
чати», работник добросове
стный и, конечно, тоже за
служила право на кварти
ру. Но ведь прав у Бетене
кова было больше, так как 
он впереди по очереди. Оба

они в агентстве работают 
почти одинаковое время, оба 
нужны производству. Вот 
тут бы Г. Б. Курдюмовой, 
как коммунисту, и воспро
тивиться, заявить, что мест
ком принял неправомерное 
решение. Однако Галина 
Борисовна промолчала.

Естественно, Н. А. Бете
неков не согласился с реше
нием месткома. Он снова 
сходил в горисполком и да
же написал жалобу в цент
ральные органы.

Такая «бестактность» воз
мутила многих, но особен
но председателя обкома 
профсоюза работников свя
зи Т. В. Петлнну. Несколь
ко лет назад она возглав
ляла городское агентство 
«Союзпечати». Тогда у нее 
было столкновение с Н. А. 
Ветенековым, и сложилось 
свое представление о нем. 
Случилось это в феврале 
1967 года, когда Бетенеков 
совершил прогул. Дело дав
нее, быльем поросло, лиши
ли его за это месячной пре
мии. Но случай такой был. 
На память пришли и неко
торые другие прегрешения 
жалобщика: «Ты жаловать
ся? Ну, мы тебе...»

И грянул гром. На об
щем собрании, обсуждав
шем решение месткома и 
жалобу Н. А. Бетенекова, 
Т. В. Петлина выступила с 
пылом. В защиту прежнего 
решения произнесли речи и 
некоторые члены месткома. 
Они вдруг «вспомнили», что 
Н. А. Бетенеков якобы в 
июле 1971 года совершил 
прогул. А коль так, то:

«Указать местному коми
тету и исполняющему обя
занности начальника агент
ства «Союзпечать» ка не
принятие мер к Бетенекову

за совершенный в июле 
1971 года прогул».

А дальше пошло непо
нятное:

«Просить обком профсою
за работников связи и 
ПТУС ходатайствовать пе
ред горисполкомом о выде
лении жилья Бетенекову из 
освобождающихся квартир».

Вот уж поистине правая 
рука не ведает, что творит 
левая! Коль наказывать за 
прогул, так сполна! Но, ви
димо, в совершенном прогу
ле участники собрания сами 
не были вполне уверены: он 
нигде и никем не зареги
стрирован, не обсужден, _ а 
«прогульщик» даже преми
альные за июль получил.

Затем все было просто. 
Начальник управления свя- 
за ответил горисполкому и 
горкому партии, что «в вы
делении квартиры Бетене- 
кову Н. А. отказано в свя
зи с тем, что в 1967 и 
1968 (?) годах он имел ад
министративные взыскания 
за нарушение трудовой дис
циплины».

Я не случайно против 
1968 года поставил знак 
вопроса. Дело в том, что по
сле случая пятилетней дав
ности за Ветенековым н е1 
числилось никаких наруше
ний. Видимо, год 1968-й 
приписали для «солидно
сти»: кто станет рыться в 
архивах? А два случая — 
это уже система. «Прогул» 
1971 года тоже не упомяну
ли: дело явно недоказан
ное. Но и сказанного хвати
ло сполна, чтобы оправдать 
правомерность несправед
ливого решения месткома.

Ярлык прогульщика 
Н. А. Бетенекову был при
клеен довольно прочно. На

мой вопрос начальник обла
стного производственно
технического управления 
связи О. А. Троицкий отве
тил:

— Бетенеков? A-а, это, 
кажется, прогульщик и 
пьяница. Но это не мое лич
ное мнение, говорю с чужих 
слов. Его хорошо знает 
Т. В. Петлина. Словом, в 
квартире ему за эти дела 
отказали.

Но позвольте,' Олег Ана
тольевич, как же понять 
тогда ваше письмо, в кото
ром вы говорите: «Просим
Кировский райисполком вы
делить квартиру т. Бетене
кову Н, А. в освобождаю
щихся домах, так как уп
равление связи не имеет 
такой возможности »?

И уж совсем непонятно 
ходатайство руководителей 
агентства «Союзпечать», в 
том числе секретаря партор
ганизации Г. Б. Курдю
мовой и председателя мест
кома М. Г. Вишняковой от 
19 нюня 1972 года в адрес 
Томского горкома КПСС, в 
котором, между прочим, го
ворится: «Бетенеков Н. А... 
к работе относился добросо
вестно, проявлял инициати
ву В хозяйственных вопро
сах. По трудовой дисцип
лине замечаний н е. имеет». 
Ведь всего пять месяцев на
зад на собрании его биче
вали именно как нарушите
ля трудовой дисциплины!

Я беседовал с работника
ми «Союзпечати». Ничего 
предосудительного о Н. А. 
Бетенекове они не сказали. 
К делу относится добросо
вестно, со временем не счи
тается, очень отзывчив. И 
подчеркнули такую деталь:

копщ Т. В. Петлина высту
пала на общем собрании, у 
всех создалось мнение, что, 
если квартиру не получит 
Г . ' Б. Курдюмова, то ее не 
получит ник-то, хотя прямо 
об этом и не говорилось. 
Поэтому большинство и сог
ласилось с решением мест
кома.

Как важно все-такн уметь 
создать мнение!

Т. В. Петлина в начале 
нашей беседы горячо отстаи
вала свою прежнюю точку 
зрения. Но затем согласи
лась, что, пожалуй, напрас
но выступила на том собра
нии и что несколько неосто
рожной была в оценке пове
дения Н. А. Бетенекова, 
тем более что, как опреде
лили работники юридиче
ской консультации облсов- 
профа, прогула в июле 
1971 года не было. Оценка, 
таким образом, получилась 
предвзятой. Правда, Татья
на Васильевна добавила, что 
хотя она несколько лет уже 
не работает в «Союзпеча
ти». но делами там интере
суется, сама бывает и ее 
информируют время от вре
мени. Она и до сих пор счи
тает, что выбор кандидата 
на получение квартиры был 
сделан правильный.

На этом можно было бы 
поставить точку. Однако. 
есть еще одна инстанция, о 
которой следует упомянуть. 
Это Кировский райиспол
ком, куда тоже обращался 
Н. А. Бетенеков, и где было 
заключение депутата, посе
тившего квартиру: «Все в 
одной холодной неблагоуст
роенной комнате ветхого 
аварийного дома. На шести 
квадратных метрах прожи

вает четыре человека... 
Семья очень нуждается в 
расширении жилплощади».

Мог ли райисполком ре
шить дело в пользу Бетене
кова? Конечно, мог. Но и 
здесь на заседании комис
сии по распределению 
жилья. решающую роль сыг
рал то! самый ярлык, что 
был в свое время приклеен 
Н. А. Бетенекову.

* * *
Когда1 раздумываешь над 

случившимся, печальнее 
приходят мысли. Вот как, 
оказывается, при желании 
можно трактовать устано
вившееся у нас хорошее 
правило — лишать блага 
тех, кто систематически • на
рушает дисциплину.

По теории профсоюзных 
работников связи, надо всех 
стричь под одну гребенку. 
Для них совсем неважно, 
что проступок совершен не
сколько лет назад, что на
рушитель давно ; исправился 
и даже забыл о своем гре
хе. Главное — был бы 
факт. А уж извлечь его из 
анналов своей памяти, из 
архивной пыли лет, придать 
ему необходимое звучание 
— дело несложное.

И даже, получив теперь 
от тех же связистов бума
гу, где вчерашний наруши
тель характеризуется как 
человек _ твердых моральных, 
устоев, кое-где могут усом
ниться:

— М-м... Бетенеков? По
звольте, ведь это тот, кото
рый...

А он, конечно, вер тот 
же, но уже пять лет, как не 
«который». Вот ведь в чем 
дело.

С. АНДРЕЕВ.

...............................................................iiiiiimmiimiiiiiiiiiiiiiiiiiiiniiniiiiiiiiiiniiiiiiiinin..... ..................... .
В СОВЕТЕ 
БЕЗОПАСНОСТИ

НЬЮ-ЙОРК, .2 1  июля. 
(ТАСС). Совет Безопасно-' 
сти ООН возобновил обсуж
дение вопроса об отказе Из
раиля выполнить решение 
Совета от 26 июня и освобо
дить сирийских и ливанских 
военнослужащих, похищен
ных 21 июня подразделени
ем израильской армии, втор
гшимся иа территорию Ли
вана.

ТОРЖЕСТВЕННОЕ СОБРАНИЕ В ВАРШАВЕ
ВАРШ АВА, 21 июля. 

Корр. ТАСС Т. Мартынова 
передает: По случаю нацио
нального праздника ПНР -*• 
Дня возрождения Польши 
сегодня во Дворце культуры 
и науки в Варшаве состоя
лось торжественное собрание 
общественности' столицу.'”  

Присутствующие в зале 
представители варшавских 
предприятий и учреждений, 
работники йаукй и культу
ры, молодежь горячими ап
лодисментами приветствова
ли Первого секретаря ЦК 
ПОРП Э. Терека, Предсе
дателя Государственного со
вета ПНР Г. Яблоньского, 
Председателя Совета Мини

стров ПНР П. Ярошевича, 
других руководителей Поль
ской Народной Республики.

В своей речи П. Ярошевич 
подчеркнул значение приня
того 22 июля 1944 года ис
торического маниф^с^а *  
Польского комитета нацио
нального освобождения для 
дальнейшего развития Поль
ши.

Социализм, сказал П. Яро
шевич, открыл перед поль
ским народом реальные пер
спективы выхода страны из 
вековой экономической и 
культурной отсталости.
Польша 1972 года — это до 
основания перестроенное го
сударство, преображенное

совместным трудом рабочих, 
крестьян, инженеров, уче
ных, учителей, деятельно* 
стью партии и народного 
правительства.'

Прочным и надежным 
"•фукдаментом политики наше

го государства, подчеркнул 
' П. Ярошевич, является неру

шимая дружба и союз с ве
ликой родиной Ленина — 
Советским Союзом.

Укрепляется польско-со
ветское братство, развивает
ся и углубляется наше сот
рудничество на международ
ной арене, а также в эконо
мической, научной и -Куль
турной областях, заявил 
П. Ярошевич.

ТОРЖ ЕСТВЕННЫ Е ПРОВОДЫ  
С О В Е Т С К И Х  В О И Н О В

КАИР, 21 июля. (ТАСС). 
В подразделениях вооружен
ных сил АРЕ проходят тор
жественные проводы отъез
жающих на родину совет
ских военных советников.

Египетские военные руково
дители и командиры воин
ских частей высказали теп
лые слова благодарности со
ветским военным советникам 
за проделанную ими боль
шую работу по обучению еги
петской армии и повышению 
ее боеспособности, преподне
сли своим советским колле
гам памятные подарки.

Сегодняшние египетские 
газеты вышли со статьями.

в которых выражается при
знательность египетского на
рода советским военным со
ветникам, оказавшим боль
шую помощь в укреплении 

. египетской армии. «Совет
ские военные специалисты, 
— пишет «Иджипшн' га- 
зетт»,- — оказали ’ неоцени
мую помощь Египту в то вре
мя, когда она была особен
но необходимой. Деятель
ность советских военных спе
циалистов и советников не 
может быть преуменьшена, и 
тем более забыта». Другая 
каирская газета «Аль-Гумху- 
рия» в своем сообщении

йодчеркивает: наши друзья 
из Советских Вооруженных 
Сил выполнили свои обязан
ности самым эффективным и 
удовлетворительным обра
зом. Покидая египетскую зе
млю, наши советские друзья 
могут быть уверены в том, 
что их искренние усилия, 
важнейшие услуги в деле об
щей борьбы против агрессии 
полностью ценятся и учиты
ваются египетским народом, 
который сохранит верность 
своим друзьям в борьбе, пол
ный решимости продолжать 
сотрудничество с советским 
народом во всех областях.

Представители Сомали, 
Гвинеи, Судана и Югосла
вии внесли * на рассмотрение 
Совета Безопасности проект 
резолюции, в которой вновь 
подтверждается решение 
Совета бт 26 июня. Соавто
ры проекта предложили Со
вету Безопасности «приз
вать Израиль незамедли
тельно возвратить вышеупо
мянутый персонал», а также 
«просить председателя Со
вета Безопасности и» Гене- 
рального секретаря ООН 
предпринять новые усилия, 
направленные на обеспече
ние выполнения настоящей 
резолюции».

Проект четырех делега
ций поддержал представи
тель Индии.

Пр просьбе представите-. 
лей Бельгии и Панамы, ко
торым потребовалось время 
для консультаций со свои
ми правительствами, голосо
вание по проекту резолюции 
было отложено до следую
щего заседания Совета, ко
торое назначено на 21 июля.

БРАТСКАЯ ПОМОЩЬ
ДАККА, 21 июля. 

(ТАСС). Первый в Бангла
деш завод электротехниче
ского оборудования будет 
построен в Читтагонге при 
экономическом и техниче
ском содействии Советского 
Союза. Контракт об этом 
подписан вчера в Дакке.

В ИНТЕРЕСАХ НАУКИ
НЬЮ-ЙОРК, 21 июля. 

(ТАСС). Руководствуясь со
глашением между СССР и 
США о сотрудничестве в 
исследовании, -и использова
нии космического простран
ства в мирных целях, специ
алисты Академии наук 
СССР и Национального уп
равления по аэронавтике и 
исследованию космического 
пространства США с 6 по 
18 июля с. г. провели встре- 

: чу в центре пилотируемых 
космических кораблей, в 
г. Хьюстоне (штат Техас). 
Встреча проводилась с це
лью . обсуждения и согласо
вания материалов для про
ведения совместных работ 

. по созданию совместимых

средств сближения и сты
ковки советских и американ
ских космических кораб
лей.

После окончания встречи 
глава советской делегации 
академик Б. Н. Петров на
помнил в беседе корреспон
дентам ТАСС, что соглаше
ние между правительства
ми СССР и США, заклю
ченное Во время встречи на 
высшем уровне в Москве, 
предусматривает осуществ- ■ 
ление в 1975 году экспери
ментального. полета, в ходе 
которого будет;произведена 
стыковка советского косми
ческого корабля типа «Со
юз» и американского косми
ческого корабля тида «Апол

лон» с взаимным перехо
дом космонавтов.

Встреча делегаций прохо
дила в творческой, деловой 
обстановке, сказал академик 
Б. Н. Петров. Разработана 
и принята последователь
ность выполнения предстоя
щего полета: сначала в
СССР будет запущен косми
ческий корабль «Союз» с 
двумя космонавтами на 
борту; затем примерно че
рез 7,5 часа в США* будет 
запущен космический ко
рабль «Аполлон» с тремя 
космонавтами на борту.

В настоящее время рабо
та по подготовке полета пе
решла в важнейшую стадию 
— , стадию конкретной сов
местной проработки важней

ших технических и органи
зационных вопросов, относя
щихся к реализации этого 
проекта.

Академик Б. Н. Петров 
отметил, что стыковочное 
устройство для советских и 
американских космических 
кораблей будет обеспечивать 
возможность стыковки лю
бого космического аппарата, 
оборудованного таким
устройством, с любым дру
гим, , находящимся поблизо
сти, независимо от того, ка
кой стране он будет принад
лежать.

По мнению академика 
Петрова, осуществление 
данного совместного проек
та является очередным ша
гом вперед в деле междуна
родного сотрудничества в 
исследовании и использова
нии космического простран
ства в мирных целях.

П ресс-конф еренция на авеню Клебер
ПАРИЖ, 21 июля. 

(ТАСС). После 151-го засе- 
. дания . четырехстороннего па
рижского совещания по 
Вьетнаму представители де
легаций ДРВ ;И ВРП РЮВ 

■ выступили на пресс-конфе
ренции.

Представитель делегации 
ДРВ Нгуен Тхань Ле ска
зал, что на 151-м заседании 
не было достигнуто никакого 
успеха по той причине, что 
американская делегация по- 
прежнему отказывается за
нять конструктивную пози- 

: цию. Тем временем, продол
жал ой, США интенсифици
руют свою- разрушительную

войну против Вьетнама.
Нгуен Тхань Ле подчерк

нул, что позиция ДРВ в воп
росе о мирном урегулирова
нии вьетнамской проблемы 
включает требование прекра
щения вмешательства США 
во внутренние дела Вьетна
ма, отказа США от поддерж-. 
кн режима Тхиеу. Мы под
держиваем, сказал он, план 
мира из 7 пунктов, предло
женный Временным револю
ционным правительством 
Республики Южный Вьет
нам, и предложения . ВРП 
РЮ В о создании коалицион
ного правительства нацио
нального согласиям

Предложения ВРП РЮВ, 
подчеркнул Нгуен Тхань Ле, 
являются основой, которая 
позволяет мирным путем 
урегулировать вьетнамскую 
проблему.

Выступивший на пресс- 
конференции представитель 
ВРП РЮВ Ли Ван Сау осу
дил позицию американской 
делегации-, которая «вновь 
уклонилась от конкретного, 
ответа на предложения ДРВ 
и ВРП РЮ В при обсужде
нии основных вопросов по 
урегулированию вьетнамской 
проблемы в ходе сегодняш
него .151-го пленарного за

седания». Ли Ван Сау под
верг резкой критике неже
лание США. «назвать точ
ную и конкретную дату вы
вода из Вьетнама всех аме
риканских войск и войск 
американских союзников». 
Эта позиция, подчеркнул он, 
а также упорная поддержка, 
оказываемая США сайгон- 
ской администрации, варвар
ские бомбардировки террито
рии ДРВ, продолжающиеся 
блокада и минирование пор
тов ДРВ, сказал он, — вот 
причина отсутствия успеха 
на парижском совещании.

Парад участников соревнования.

С Т А Р Т У Ю Т  , 
ФИЗКУЛЬТУРНИКИ  
П Р О Ф С О Ю З О В

Подъем флага.

Большой спортивный 
праздник начался в пятни
цу на томском стадионе 
«Труд». В борьбу за первен
ство сибирской зоны среди 
коллективов физкультуры 
спортивных обществ проф
союзов вступили 22 коман
ды легкоатлетов, представ
ляющие Алтайский и Крас
ноярский 1фая, Кемеров
скую, Курганскую, Новоси
бирскую, Омскую, Тюмен
скую, Томскую и Челябин
скую области и Тувинскую 
АССР. Среди трехсот уча
стников этих представитель
ных 'соревнований — ряд 
сильнейших легкоатлетов 
Российской Федерации: ма
стер спорта международного 
класса В. Фатеев (Но- 

, рильск), неоднократная чем
пионка Сибири и Дальнего 
Востока мастер спорта 
Л. Мухарева (Томск), член’ 
сборной команды СССР ма
стер спорта А. Верлан (Ке
мерово) и другие.

Словно специально для 
спортсменов, с ненастного 
неба вдруг выглянуло и за
сняло солнце. Теплый ветер 
полощет многоцветье спор

тивных- флагов. Участники 
соревнований замерли в тор
жественном строю, равняясь 
на два знамени, — Государ
ственный флаг СССР и зна
мя профсоюзов, которые мед
ленно поднимаются на флаг
штоке. Под церемониальный 
марш духового оркестра 
физкультурники проходят 
по стадиону.

А затем начинаются 
старты. Уже .в первый день 
соревнований в ряде видов 
программы были показаны 
высокие результаты.

Самую короткую ' дистан
цию — бег на 100 м •— у 
женщин выиграла Л. Муха
рева (Томск) — 12'0 сек., а 
у мужчин — кемеровчанин 
М. Гюнтер — 10,7 сек. На 
800-метровой дистанции пер
вой- была А. Мухаметхушина 
(Магнитогорск) — 2 мин. 
15,8 сек. У мужчин состяза
ния выиграл Г. Абабков 
(Курган) — 1 мин. 5Д 9 сек.

Дистанция в 3.000 м у 
женщин введена в програм
мы крупных соревнований 
совсем недавно. На этой но
вой дистанции с довольно 
высоким результатом пер

венствовала Л. Молчанова 
(Омск) — 10 мин. 10,6 сек.

Дальше всех метнул мо
лот Г. Щеглов (Норильск) 
— 62 м 60 см.

Дистанцию в 5 .000 м у 
мужчин,. как II . следовало 
ожидать, выиграл А. Верлан 
(Кемерово) —- 14 мин. 26,0 
сек.

В барьерном беге на 200 м 
у женщин первенствовала 
томичка, член 1 спортклуба 
«Янтарь» О. Грибова — 28,9 
сек.

В командном зачете после 
первого дня соревнований 
среди коллективов физкуль
туры первой группы впере
ди идет спортивный клуб 
«Заполярник» (Норильск). 
Список команд второй груп
пы возглавляет томский 
спортивный клуб. «Аван
гард». В третьей группе впе
реди коллектив Прокопьев- 
ского техникума физкуль
туры.

Сегодня — заключитель
ный день соревнований.

К. КЛИМЕНТЬЕВ,
главный судья соревно-

Фото Л, Тихонова.
В£)ННИ.

О. Грибова. Забег на 3.000 метров. Под № 147—Л. Мухарева,
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ЖИВЕТ В СЕРДЦЕ РАДОСТЬ
Меня увлекает многое: задний план. Мы работаем,

лепка, резьба по дереву, мы создаем красоту. Смот- 
f  т„ рите, как под нашими рука-выжигание. Очень люблю металл ПрИнИМает фор.

шахматы. Но самое сильное Му ажурных листьев вино- 
увлечение —; тиснение по града и упругой спинки жу- 
металлу. Впервые мальчшп- ка- Вот Р°за- стройная и

трепетная, как девушка.; Воткой я увидел эту работу в девушка, нежная и чистая,
Саратове, в мастерской До- как' роза. и все это может 
башинской, затем на кварти- чудесный вид искусства — 
ре врача Полянского, у ко- металлопластика.

,  - Мне довелось участвовать
торого вся меоель была на выставках. Всесоюзной и
оформлена металлопласти- зональной. Отзывы — окры- 
кой. ляющие. ,

Ti д, На выставке, посвящен-
По профессии я фотограф. й 100.летию со дня рож-

Основную работу оставил деяия в  и _ Ленина, в Том-
ске я показал одну из люби- привязанность к тиснению мых моих раб0т «Запорож- 

по металлу сохранил до бе- з то 11ереведенная в
лон головы. металл картина Репина. Ко-

Кто были моими учите- пия. И все же я не вижу ни- 
лями и вдохновителями? чего унизительного в том, 
Высокое искусство, великие что я копирую классику, 
художники — скульпторы, Кто считает это дело нетвор- 
композиторы, природа. Это ческим, пусть попробует
^ аУЧИчувсГо^тСь УШ̂ ТоЬс- сам повторить репинских 
ход солнца, прозрачность запорожцев в металлопла- 
утра, музыку леса, биение стике. В другой работе по 
пульса жизни бо всем жи- Репину. — «Бурлаки» —

мне хотелось передать вы- 
Ко мне часто приходят разительность типажа, его

динамич-незнакомые люди, просят РШтсть
показать завораживающий xaPdhTeP 
процесс превращения про- ность. Кажется, это уда- 
стой медной пластинки в лось.

Однако на выставку само-пронзведение искусства. Я
охотно делюсь своими секре- , _
тами с каждым. Вот мой ин- Деятельных художников и 
с.трумент. Вот что я делаю, умельцев эту работу по со- 
Вот как это получается, вату профессионального ху- 
Пробуй и ты. дожннка не приняли потому,

Пробуют. Радуются пер- ЧТО она— копия. Странно, но 
вым успехам. И я чувствую это м, то огорчает
себя-бодрее (смешно ска- меня это мало 0Г0Рчает- 
зать — моложе!) рядом с Я посмотрел, как складыва- 
учениками. Недуг отходит на ется мнение у членов худо

жественного совета при Том
ском отделении Союза ху
дожников, и пришел к выво
ду, что определенных кри
териев в оценке работ по' 
металлопластике у товари
щей профессиональных жи
вописцев нет. Одному нра
вится одно, и он категориче
ски против всего остального, 
другому, наоборот, забра
кованное милее всего на 
свете, а одобренное до него 
кажется верхом бездарщи- 
ны.

Более верным и чутким 
барометром я считаю массу 
зрителей. Томский зритель 
неплохо эрудирован и по
нятлив. А если он еще влюб
лен в искусство, имеет вкус 
и обладает редким в наш век 
даром доброжелательности, 
лучшего собеседника я и не 
желаю. -

На последней выставке 
самодеятельных умельцев 
разгорелись жаркие споры 
вокруг работ, выполненных 
в металлопластике. К сожа
лению, устроители выставки 
не предусмотрели квалифи
цированную консультацию 
по этому, на первый взгляд, 
общедоступному, но — увы 
— очень коварному виду ис
кусства. А было бы полезно 
сообщить всем желающим, 
какой металл нужен для 
этих работ, чем чеканка от
личается от металлопласти
ки, как провести закалку, 
чернение, обжиг металла. 
Как выглядит . самодельный 
инструмент и приспособле
ния для тиснения. Дело, в 
общем-то, нехитрое. Надо

ES2ZU2SB ESaEasESSSEES

только хотя оы один раз по
смотреть на весь этот про
цесс своими глазами, а даль
ше каждый дойдет своим 
умом — в меру своих спо
собностей, темперамента и 
вкуса.

Я сейчас консультирую 
шесть способных художни
ков. Вижу, как они мучаются, 
без металла. Вот проблема! 
20 килограммов рулонной 
меди или латуни (толщина 
0,15 — 0,2 мм) нм хватило 
бы на целый год. Но где ку
пишь? Мне лично очень по
мог областной Дом худо
жественной самодеятельно
сти. На большинстве том
ских заводов металл можно 
набрать среди отходов. Толь
ко частную практику пора 
бы перевести на рельсы ор
ганизованного снабжения 
народных умельцев матери
алом.

Вот , закончил писать свою 
заметку и решил прикинуть. 
сколько1 работ я создал за 
последние. два года. Дома у 
меня их немного. Продал 
через салон «Художник» 
всего несколько штук. А вот 
раздарил — считаю только 
тех, кого вспомнил, — 120. 
работ 71 человеку.

Это меня и усаживает за 
стол, это и . поддерживает 
мои силы —- творчество на 
радость дорогим мне людям.

Пусть и у вас, чем бы вы 
ни увлекались, живет в серд
це эта радость — волную
щее состояние художествен
ного творчества.

В. ВИТТЕНБУРГ.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Вчера 
и сеюдня

В 1252 году на диплома
тической . встрече с венгер
ским королем русский князь 
Даниил Галицкий был в 
одежде, «ошитой кружева
ми». Ипатьевская . летопись, 
в, которой впервые на Руси 
встречается это слово — 
«кружево»,, уводит нас 1 в 
седую древность. Однако су
ществование кружева как 
самостоятельного декора
тивного элемента началось 
лишь два с половиной  ̂ века 
спустя, когда оно отдели
лось от тканой основы и 
стало ажурным орнаментом. 
Сначала кружева вышива
лись иглой по нарисованно
му на бумаге узору: позд
нее их стали плести на кок
люшках — точеных палоч
ках для наматывания нитей.

Еще столетие спустя на
чал распространяться гипюр 
(само слово «гипюр» в пере
воде означает «воздушпдя 
вышивка») — кружево, эле
менты которого соединены 
между, собой тонкими связ
ками. Это придает узору 
легко прослеживаемую сим
метрию и строгий . ритм. 
Первые гипюры —... с круп
ным рисунком и четко выра
женным рельефом — сопут
ствовали мужскому костю
му — от жабо до сапог. И 
лишь в конце XVIII века, 
сделавшись воздушнее и 
мельче по рисунку, гипюр 
обрел право стать украше
нием женского наряда.

До 18 века в России ши
роко применялось злато-се
ребряное кружево, иногда 
расшитое драгоценными 
камнями и жемчугом. С 
введением Петром I Ъбщеев- 
ропейского костюма получи
ло распространение круже
во из льняных и шелковых 
нитей. Оно вырабатывалось 
в монастырях, помещичьих 
усадьбах. 'Был введен даже

оброк на кружевные поло
тенца. скатерти, подзоры.

В Х Е^веке получает рас
пространение машинное 
кружево. Однако нет пока 
таких машин, которые мог* 
ли бы соперничать по красо
те н индивидуальности по
черка , с рукодельницами. 
Единственная в нашей стра
не специализированная фаб
рика худоягественной вы
шивки «Новый мир» выра
батывает в год лишь 58 ты
сяч метров гипюра. Эта про
дукция — капля в море, 
особенно сейчас, когда кру
жева снова вошли в моду, 
причем ка них вновь пося
гают мужчины. Фабричный 
гипюр пока не удовлетворя
ет запросы потребителей и 
по качеству: он жесткий,
грубый, годится, по заклю
чению экспертов, разве что 
на украшение мужских са
пог — но это уже было кри
ком моды... в средние века..

На прошедшей в начале 
нынешнего года областной 
профсоюзной выставке са
модеятельного искусства 
особое внимание привлек
ли работы кружевниц. Са
мобытный, неповторимый 
рисунок создала ,на коклюш
ках работница 3-й больницы 
г. Томска Полина Иванов
на Малкова. Легкий, мяг
кий, мелкоажурный ворот* 
ннчек ее работы хранился 
до открытия выставки в сей
фе. Знатоки на .выставке 
утверждали, что такую ра
боту не только руками тро
гать. —* дышать на нее рис
кованно, до того она изящна 
и уникальна.

' Несколько кружевных 
салфеток, свидетельствую
щих о незаурядном таланте 
автора, показала диетсестра 
этой же больницы Лидия 
Яковлевна Думпис.

Интересные по своему

почерку кружевные работы 
представили 73-летняя Мах- 
та Генриховна Йруберг и 
Елизавета Генриховна Някк 
из села Березовка Перво
майского района.

Сегодня, когда увлечение 
национальными традициями ■ 
стало всеобщим, необходимо 
тщательное изучение их. 
Мы должны уметь видеть 
свое, национальное, как 
своеобразный, но равноправ
ный компонент мировой 
культуры..

Мир знает усложненную 
композицию рельефного ги
пюра Венеции, с его неис
черпаемой фантазией и бо
гатством фактуры. Извест
ны пышные брюссельские 
кружева, с их точностью и 
мастерством линейного ри
сунка. Русские кружева — 
вологодские, киришские, 
кировскйе, елецкие — име
ют свои отличительные ка
чества, среди них главное— 
живописность.

«Мы рады передать на
ше умение молодым, — пи
шет" в редакцию мастерица- 
рукодельница Вера 'Петров
на Бородич из села Березов
ки Первомайского района. 
— Очень хочется, чтобы 
древнее прекрасное народ
ное ремесло было усвоено 
молодым поколением и обо
гащено по законам времени. 
Правда, рукоделие требует 
усидчивости, терпения, кро
потливого труда, но даже 
если ничего «сногсшиба
тельного» не получится, вы 
останетесь благодарны 'свое
му увлечению, потому что 
оно поможет вам вырабо
тать очень нужное б жизни 
качество — умение к лю
бой работе подходить не на
скоком, а с достаточным за
пасом терпения, чтобы дове
сти ее до конца».

В. МОИСЕЕВ.

Инженер -■ строитель 
«Теплоэлектропрое к т а» 
Михаил Федорович Не
стеров, кажется, целый 
день не расстается с ка
рандашом и бумагой — 
так много рисунков, ми
молетных набросков 
хранит его домашний 
архив.

Sot смотрит он теле
визор, и рука тянется к 
фломастеру: какая пре
лесть — костюмы опер
ных артистов Большого 
театра! Надо зарисовать. 
Выразительные руки. 
Поза. Шапка Бориса Го
дунова. И на этом же 
листе — несколько вы
разительных набросков 
с артистки Татьяны Са
мойловой.

Ом много ходит по го- 
роду, много рисует с на
туры. Очень любит те
атр, изобразительное ис
кусство.

«Тишина», которую вы 
видите на снимке, — 
одна из .больших завер
шенных работ Михаила 
Федоровича, выполнен
ных в масле. Стройный, 
молодой, симпатичный 
солдат. Солдат мира. 
Наш современник — лю
бимая тема художника, 
основная профессия ко
торого — строитель.

го общества имеет самые ши-

(Еще На заре Советской власти в беседе с Кла
рой Цеткин В. И. Ленин говорил, что искусство 
должно объединять чувство и волю широких тру
дящихся масс, подымать их, пробуждать в них ху
дожников и развивать их. Со словами В. И. Леки-

|на перекликается крылатая фраза Горького: «Че
ловек по натуре своей художник».

Научно обоснованное ленинское определение 
общественной роли искусства в социалистическом 
обществе приложимо и к искусству непрофес
сиональных художников. Их творчество также 
принадлежит народу, служит ему. И задача само- 

а деятельного творчества — подымать народ на 
I борьбу за новые успехи в строительстве комму- 
1 низма, воспитывать людей в духе коммунистиче- 
I ских .идеалов, пробуждать в них чувство восхи- 
I щения всем замечательным и прекрасным в на- 
I шей социалистической действительности, рождать 
* а людях готовность отдать свои силы, знания и 
§3 способности беззаветному служению своему на- 
| роду. В требованиях, предъявляемых партией к 
1 народному искусству, воедино слились политика, 
| этика и эстетика, прекрасное н полезное, ху- 
I  дожественно-образная специфика и практическая 
I  целесообразность, обществейное назначение ху- 
8 божественного творчества.

Сегодня каждый член наше-

«Высоковольтная линия». ром пришел сюда художник. 
Так назвал свой акварель- Бодрящей свежестью ды- 
ный рисунок старейший ме- шит бор. Дышит ласково, 
ханик экспериментальных глубоко, кутаясь в рваную 
мастерских СФТИ Павел Ни- молочно-белую кисею тума- 
колаевич Анисимов. на. Просыпается подлесок.

Левый берег Томи за Го- Неторопливо, нехотя под- 
родком — любимое место ставляет он свои успевшие 
отдыха томичей. Ранним ут- остыть за ночь бока под па

лящие лучи жаркого солнца. 
Раздолье здесь грибникам!

В коллекции Павла Ни
колаевича — немало поисти
не лиричных зарисовок с, 
натуры, воспевающих нетро
нутую красоту родной приро
ды и приметы нового в заго
родном пейзаже.

ПИ.
ИТАК, ЧТО ВЫ УМЕЕТЕ? РАССКАЖИТЕ 

НАМ ОБ ЭТОМ. «БАБУШКИНЫ УНИВЕРСИТЕТЫ».

рокне возможности для прояв
ления своих художественных 
задатков. Можно поступить в 
специальную художественную 
студию, школу, училище или 
развивать дарование в Акаде
мии художеств. А можно, не 
расставаясь со своей основной 
профессией, быть просто са
модеятельным художником, 
умельцем и свободные часы 
посвятить творчеству по зако
нам красоты,

А красота нам нужна не
только в минуты отдыха, в пра- t_______  [ |
здники. Она должна окружать ~ , .
нас и в будки, бот почему так много внимания в 
нашей стране уделяется тому, чем заполнен досуг 
человека. Не льется ли песком меж пальцев, зазря 
самое дорогое в жизни человека — время! «Сво
бодное время, — говорил на XV съезде профсо
юзов СССР Л, И. Брежнев, — может считаться 
действительно общественным богатством, когда 
оно используется в интересах всестороннего раз
вития человека, его способностей и тем самым 
— для еще большего умножения н духовного по
тенциала всего общества».

Народ веками — в песне, ейазкйх, былинах, 
танцах, архитектуре, росписях, декоративных 
предметах быта, костюме — стремится в художе
ственной форме выразить свое понимание жиз
ни, природы, мира. В народном искусстве реали
зуется художественный гений народа — его му
зыкальность, поэтичность, фантазия, образность 
мышления, глубокое понимание живописной кра
соты мира. В народном искусстве раскрываются 
и воспеваются смелость, преданность долгу. Ро
дине, честность, гуманность, богатырская сила и 
душевная широта. Народное искусство является 
частью многогранной духовной жизни народа и 
фундаментом национальной художественной 
культуры. М. И. Калинин говорил; «Народ — это 
все равно что золотоискатель, он выбирает, со
храняет и несет, шлифуя на протяжении многих 
десятилетий, только самое ценное, самое гени
альное».

Сегодня мы открываем новый раздел в нашей 
газете — «Мастерская художникэ-умельца». Его 
цель — способствовать раскрытию и развитию 
художественных задатков, которые природа от
пустила почти каждому из нас.

Трибуна этого раздела предоставлена тем, кто 
умеет рисовать, лепить, гравировать, вырезать, 
чеканить, выпиливать, выжигать, ткать, вышивать, 
вязать, плести, фотографировать, — одним сло
вом, любыми изобразительными срёдствами со
здавать художественные произведения, освещен
ные своеобразием личного дарования и облада
ющие силой эстетического воздействия.

Мы отправляемся в большой поход за новыми 
талантами. Творцы и критики — вы, наши чнтате-

23 июля 
х а р д т».

24 июля

«Д ж енни Гер- 

«М аруея Ш у 
рам

Начало —в 19 час. 30' мин.

ЦИРК
Прощ альны е га стро ли . Се

годня закры тие сезона.
Начало —; в 12, JLB и 20 ча

сов.

К И Н О
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

23 и ю ля. «З вуки  м узы ки»
(две серии) —  8-30, 11-45', 15,
10-15, 21-30. «О пераци я «Х о л ь 
ц а уге » —  9,- 10-50, 12-40, 14-30. 
16-20, 18-10, 20, 21-50. Зал ки н о 
хроники —  «Н у , п о го ди !» —  
8-30, 9-45, 11, 12-15, 13-30,
14- 45, 16, '17-15, 18-30, 19-45,
21, 22-15.

24 июДя. «Ф еренц  Л и с т »
(«Грезы  лю б в и ») (две серии) 
-8 -2 0 ,  11-05, 13-50, 10-35, ,19-20, 
22-05. «Освобож дение
Л . В. Д ж онса» —  8-35; 10-30,
12- 15, 14-20, 16-15, 18-10. 20-05,
22. З а л  кинохроники — -м уль т- 
сборни я — 9, 10-05, 111 0, 12-15.
13- 20, 14-25, 15-30, 16-35, 17-40, 
'18-45, 19-50, 20-55, 22.

«ОКТЯБРЬ»
23 июля. «З вун и  м узы ки»

(две серии) —  8-30, 11-45, 15,
18-15, 21-30.

«О пераци я «Х о ль ц а у ге » —
10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20. 21-50.

Для детей —  «О тваж ны й Ро
бин Г у д »  -~  9-35.

24 июля. «Ф е р е н ц  Л и с т »  
(«Грезы  лю б в и ») (две серии)
—  9, .12, 15, 18, 21.

«Освобож дение Л . Б. Дж он
са » —  10-30, 12-25, 14-20.
16-15, 18-10. 20-05, 22. Д л я  де
тей —  «О ди н  ш анс из ты ся 
ч и »  —  8-55.

ДВОРЕЦ СПОРТА
23 — 24 июля. «Го й я*  (два 

серии) — 19.
имени И. ЧЕРНЫХ

23 июля. «О пераци я «Х о л ь 
ц ауге» —  9, 10-40. 12-20, 14,
15- 40. 17-20, 19, 20-40, 22-15. 

«М е ж  вы соких хлебов» —
8-40, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 
20-20.21-50. Д л я  де те й —  «Д о б 
рое утр о , сказка» —  10-20.

24 ию ля. «Освобож дение
Л . Б. Д ж онса» —  8-45, 10-40,
12-35, 14-30, 10-25, 18-20, 20-05. 
22 .

«Ф е р е н ц  Л и с т »  («Гр е зы  лю б1 
ей») (две серии) — 12. 15. 18,
21. Для детей — «М у з ы к а ль 
ный поросенок» —  9, 10-30.

«ПИОНЕР»
23 ию ля. «Тр о п о й  бескоры

стно й  лю бви»,—  9. 10-40, 12-20, 
14 15-40, 17-20, «М о ло ды е » —
19. 21.

«Е ж и  рож даю тся без колю 
ч е к » —  9, 10-40, 3 2-20, 14,
16- 40. «О пераци я «Х о ль ц а у ге »
—  17-20. 19-15, 21-10.

«СИБИРЯК»
23 ию ля. «М о ло ды е » #-11, 

12-50, 14-40. 16-30, 18-20. 20-10.
22. Для детей —  «К а к  осли к 
счастья и с н а л» — 9-20.

24 июля. «З в ун и  м узы ки»
(две серии) —  11-25. 14-43,
17- 55, 21.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА 

23 июля. «Лю бопы тны й  мы
ш о но к» —  10. «Р азреш ите 
в зле т» —  13, 14, 16, 18, 20, 22.

24 июля. «П р и зв а н и е » —  
10. «О перация «Х о ль ц а у ге » —  
12, 14, 16, 18, 20. 22.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

23 июля. «Драм а лю б в и »
12, 14, 18. 18. 20. 22.

24 июля. «М о ло ды е » —  12, 
14. 16. 18, 20. 22.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ОБЪЕДИНЕНИЯ 

" «СИБКАБЕЛЬ»
23 ию ля. «К в а р ти р а » « -1 7 , 

19, 21.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
23 июля. «Цветок персика»

—  15. 17. 19, 21.
24 июля. «Ты  и я , и. малень

кий П а р и ж » —  15, 17. 19, 21,
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
24 июля. «Л о н и с »  —  19. 

«Д о ска » —  21.

В О С К Р Е С Е Н Ь Е , 23 ию ля
I П Р О ГР А М М А

М О С К В А
12.00. Программа передач.

12.05. Новости. 12.10. «сегодня 
— День работника торговли», 
В передаче принимает участие 
министр торговли СССР
А. И. Струен. 12.40. «Здоровье». 
Научно-популярная программа.

. Ведет передачу врач Ю. Бе- 
лянчикова. 13.10. «Междуна
родная панорама». 13.40. «Клуб 
кинопутешествий». Ведет пе
редачу кинорежиссер В. Шней
деров. 14.40. Для детей. Мульт
фильм. 15:00. Всесоюзный фе
стиваль народного творчества, 
посвященный 50-летию образо
вания СССР. 18.15. «Союз не
рушимый». Выступление док
тора философских наук .
А. А. Амвросова. 16.45. «Один 
шанс из тысячи». Художест
венный фильм. (Одесская 
киностудия, 1968 г.). 18.00.
«Время». Информационная 
программа. 18.30. А. Н. Остров
ский. «На бойком месте». 
Фильм-спектакль в постановке 
Московского драматического 
театра имени А. С. Пушкина. 
(«Мосфильм», 1955 г.). 20.55. 
«По вашим письмам»,

ТО М С К
20.30. «Заготовка кормов 

забота общая*. Дневник удар
ного декадника. 20.45. «Го
ризонты девятой пятилетки! 
Экономический обзор. 21.00. 
«Дню работника торговли по
свящается»,

М О С К В А
22.00. Эстрадный концерт.

22.30. «Время». Информацион
ная программа. 23.00. Чемпио
нат СССР по футболу. «Спар
так» (Москва) —- «Торпедо» 
(Москва). Второй тайм. Пере
дача с Центрального стадиона 
им. Б. И. Ленина.

II П Р О ГР А М М А
ТО М С К

«С ОЮ З Р А В Н О П Р А В Н Ы Х » 
А Р М Я Н С К А Я  С С Р

17.30. Мелодии Армении. 
18.00. Художественный фильм 
«Выстрел на границе», («Ар- 
менфильм». 1971 г.).

П О Н Е Д Е Л Ь Н И К , 24 ию ля 
ТО М С К

19.30. К 50-летию образова
ния СССР. Концерт ^Украин
ской государственной акаде
мической капеллы «Думка». 
20.20. Новости. 20.30. «Земля 
и люди». «Заготовка кормов— 
забота общая». Дневник, удар
ного декадника. Из опыта ра
боты бригады Баязитова из 
совхоза «Тахтамышевский». 
Концерт.

М О С КВ А
21.25, Программа передач.

21.30. Для школьников. «Ко
стер». Телевизионный пионер
ский сборник. 22.00. Новости. 
22.10. «Наука сегодня». Науч
но-познавательная программа. 
22.40. Концерт, 23.00. «Каж
дое мгновение жизни». Науч
но-популярный фильм. 23.25. 
«Потенциал Сибцри»'.

Т  к  о е 
в т о  р о  е
П Р И З В А Н И Е

v
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